



RÉPUBLIQUE TOGOLAISE

Primature



CELEBRATION DES DIX ANS D'EXISTENCE DE WASCAL

DISCOURS DE SON EXCELLENCE MME. VICTOIRE TOMEGAH DOGBE

PREMIER MINISTRE
DE LA REPUBLIQUE TOGOLAISE



Madame et Messieurs les membres du gouvernement ;
Monsieur le Président du conseil des ministres de WASCAL ;

Monsieur l'Ambassadeur de la République Fédérale d'Allemagne au Togo ;

Madame l'Ambassadrice de France au Togo ;

Monsieur le Représentant du ministère fédéral allemand de l'éducation et de la recherche ;

Monsieur le Président du conseil d'administration de WASCAL ;

Madame la Vice-Présidente de l'Université de Lomé ;

Mesdames et messieurs les doyens et directeurs des établissements et services centraux de l'Université de Lomé ;

Distingués invités,

Je voudrais, au nom du Président de la République Togolaise, Son Excellence Monsieur Faure Essozimna GNASSINGBE, vous réitérer à tous et à toutes la chaleureuse bienvenue en terre togolaise.

Je me réjouis de la tenue de la conférence internationale de ce jour marquant la célébration des dix ans d'existence de notre institution commune, le Centre ouest-africain de service scientifique sur le changement climatique et l'utilisation adaptée des terres (WASCAL).

Je voudrais rendre grâce à Dieu pour ses grâces infinies pour notre cher pays, ses laborieuses populations et pour l'œuvre accomplie par le WASCAL ces dix dernières années.

Mesdames et Messieurs,

La problématique du changement climatique demeure un défi que nous nous devons de relever ensemble, décideurs, chercheurs, organisations non gouvernementales ou du secteur privé, en vue d'une résilience plus forte au profit du développement économique et social en Afrique.



Dans notre pays, nous sommes véritablement dans l'action pour :
trouver des réponses aux risques climatiques majeurs, notamment avec une gestion plus efficiente des inondations, et une meilleure protection côtière (avec la contribution du projet WACA Projet de gestion du littoral ouest-africain) ;

- réussir le programme de mobilité verte, à travers la mise en service de véhicules électriques ;
- mener à bien la réforme de la législation environnementale, avec notamment l'élaboration d'une politique forestière nationale.
- mettre en œuvre le grand programme décennal de reboisement national que nous avons lancé en 2021 et qui sera accéléré.
- créer les conditions optimales pour une modernisation de notre secteur agricole, avec l'utilisation des techniques d'irrigation et d'amélioration des sols, en vue de faire face aux défis de la sécurité alimentaire.

Les questions de mécanisation, les techniques d'irrigation, les questions de la dégradation des sols nous interpellent. Nous sommes dans l'action pour apporter des solutions idoines pour faire de notre agriculture, la principale source de création de richesses et de création d'emplois dans notre pays.

En outre, la centrale solaire de Blitta et la Plateforme industrielle d'Adétikopé sont des infrastructures d'envergure qui contribuent à la réduction de notre empreinte carbone et à la préservation de notre environnement.

Toutes ces actions font partie des priorités de la feuille de route gouvernementale 2020-2025 du Togo.

La résilience particulière que notre pays le Togo a développée, s'inscrit à présent dans une résolution sous-régionale sur fond de prise de conscience collective et actions pragmatiques coordonnées, concertées et intégrées face aux dangers que court notre humanité.

Par ailleurs, les décisions de la récente conférence des parties pour la lutte contre la désertification vont dans le renforcement de cette dynamique : la restauration d'un milliard d'hectares de terres dégradées d'ici 2030, et la promotion d'emplois décents basés sur la terre, pour les jeunes.



Mesdames et Messieurs,

Distingués invités,

A travers les activités de formation et de recherche, WASCAL a su contribuer de manière significative à la lutte contre le changement climatique et la gestion des terres pour un développement durable.

Nous avons noté entre autres réalisations à l'actif de WASCAL : la formation de 275 étudiants de niveau master et doctorat dont 30% de femmes ; la mise en place d'un laboratoire de production du biogaz ; l'électrification de village à partir de système électrique hybride hydro-solaire (par exemple dans le village de Gbandidi dans la préfecture du Bas-Mono), etc., contribuant par la même occasion au développement communautaire au Togo et plus généralement à l'effort de promotion de modes de production et de consommation durables.

Mesdames et Messieurs,

Comme vous pouvez le constater, le programme WASCAL demeure original et reste pertinent comme un instrument pour contribuer à la réalisation des ambitions nationales de développement.

Je voudrais donc à cette occasion exprimer une nouvelle fois la reconnaissance du gouvernement à toutes les parties prenantes et partenaires de WASCAL et particulièrement à la République Fédérale d'Allemagne pour cette belle collaboration et coopération fructueuse. Ce partenariat contribue à la production de connaissance et de techniques qui permet à nos pays de s'adapter aux changements climatiques et d'améliorer les moyens de subsistance des populations en Afrique de l'ouest.

Néanmoins, au moment de célébrer cette décennie de WASCAL, je voudrais nous encourager à nous pencher sur les défis communs qui restent à relever : le renforcement du suivi des étudiants passés par ce programme et un lien encore plus important entre les activités de recherche et l'économie réelle.

En effet, notre enjeu est de capitaliser sur les activités de recherche pour avoir un impact durable sur la vie des populations. Ceci dans plusieurs domaines : l'énergie, l'agriculture, la préservation de la biodiversité, la maîtrise de l'eau etc.



Par exemple, dans le domaine de l'agriculture, nous constatons tous la dégradation de nos terres et l'impact sur les productions locales. Je pense que la recherche pourrait, dans ce domaine, faire des propositions bénéfiques.

Enfin, je salue la synergie agissante des pays membres de WASCAL autour de la question du climat et de la terre.

J'adresse mes chaleureuses félicitations à WASCAL pour ses dix ans d'existence et pour le chemin déjà parcouru. J'émetts le vœu que des avancées encore plus importantes soient obtenues, en vue d'un développement inclusif et durable au bénéfice du mieux-être de nos concitoyens.

Vive la coopération internationale,

Joyeux anniversaire à WASCAL, bon vent pour une nouvelle décennie de progrès,

Je vous remercie.